

# EL ECO DEL PUEBLO

Semanario Republicano Federal

Precio de suscripción, 1'50 Pesetas trimestre

Gerona 16 de Abril de 1898

Redacción y Administración, Centre Federalista

Pascual  Perucho

DENTISTA DE LA REAL CASA

Subida Puente de piedra, 2, 2.º

Extracción rápida y sin dolor de dientes y muelas.  
Tratamiento seguro y radical para enfermedades de la boca.  
Especialidad en dientes y dentaduras artificiales.

## CRISTO

Al ver estos días pobladas de gentes las iglesias, en conmemoración de la muerte de Cristo, y al oír los cañones y las campanas recordando la resurrección, ¿quién no diría que Cristo impera y rige el mundo?

No impera ni rige el mundo, sino su padre Jehová, aquél iracundo Señor de los ejércitos, que endurecía el corazón de los egipcios para ahogarlos en las aguas del Mar Rojo, ordenaba á los suyos que pasaran por el filo de la espada á todos sus enemigos y les quemaran el lugar en que morasen, detenía el sol en Gabaón y la luna en el valle de Ajalón para que Josué acabara con los amorreos, permitía la guerra de emboscadas y sorpresas, premiaba la traición en la ramera Bahab y la más detestable de las alevosías en Jael, la esposa de Heber Cyneo, ensalzada y bendecida como la mejor de las mujeres en el cántico de Débora. Ese, y no su hijo, es hoy el Dios de las naciones, el ídolo y el modelo de nuestros capitanes, feroces como él, y como él sedientos de la sangre de sus enemigos.

Quiso Cristo el amor y la paz, y nosotros no respiramos sino odio y guerra. Solo en armas pensamos y en armas consumimos los frutos del trabajo. Y si acierta á suceder que un pueblo no soporte nuestro yugo, de sangre de ese pueblo ansiamos como Jehová embriagar nuestras espadas. Como él, somos saeta que mata, fuego que consume.

Es Cristo un dios meramente nominal; Jehová el Dios real de la tierra. A Cristo no le siguen ni adoran los judíos ni los musulmanes; le adoran, pero no le siguen los cristianos; Jehová es el Dios de los cristianos, los musulmanes y los judíos.

No puede quejarse Cristo. Como enviado de Jehová se presentó á los israelitas y les dijo que venía, no á destruir la antigua ley, sino á cumplirla. Fué él mismo el que de antemano destruyó su obra; él, quien predicando la paz, dejó en pie la guerra con todas sus infamias y crueldades.

¿Qué gota de sangre nos ha ahorrado? Hubo guerras bajo los emperadores cristianos, como bajo los idólatras. Cristianos con cristianos sostuvieron después horribles luchas y cometieron horribles crímenes. Por la violencia se redujo á los pueblos de América y se reduce hoy á los del África. Hoy, como ayer, es la fuerza el derecho de las naciones.

De la doctrina de Cristo, como en otro número dijimos, no queda ya sino la parte supersticiosa: la Trinidad, la Encarnación, la Virgen-Madre, la transubstanciación, las inspiraciones del Espíritu Santo en el Pontífice y su Iglesia; es decir, lo in-explicable, lo ininteligible, lo que San Agustín entendía que debíamos creer precisamente por ser absurdo.

¿Qué diría Cristo si viniera y viera así reducida su obra? ¿A qué me adorais?, preguntaría probablemente. Suprimid vuestro ostentoso culto. ¿Soy acaso un ser vano que se paga de lisonjas? Las obras busco, no la idolatría. ¿Cuándo os dije yo que me adorárais en imagen ni me encerrárais en suntuosos templos? ¿No os revelé hace diez y nueve siglos que había llegado la hora de que el mundo todo fuera templo, y sólo en espíritu y en verdad se adorara al Dios de los cielos? Apartaos de mí, vosotros todos que obráis la maldad, repetiría.

F. PÍ MARGALL.

## ¡¡PAZ, PAZ!!

La negra cerrazón que desde ha ya tres largos años empaña el horizonte de nuestro país, lejos de disiparse, parece ir adquiriendo mayor densidad.

Después de esa dolorosísima jornada, aún no extinguida, de la que han sido fúnebre teatro los hermosos campos de la gran Antilla, otra guerra, de peores y más tristes consecuencias, amenaza dar al traste con el escaso vigor que aún nos queda.

Los *jingos* del otro lado del Atlántico, fidelísimos imitadores de los nuestros, no cesan de promover ese ruido ensordecedor que precede á los grandes cataclismos nacionales. Unos y otros parecen estar de acuerdo en sacar las cosas de quicio, desentendiéndose de todo lo que, humanamente pensado, pueda llevarnos á un grado de pacificación duradera y estable.

Allí, como aquí, los que invocan el honor nacional son precisamente los que nada tienen personalmente de qué envanecerse. Usureros, agiotistas, banqueros, militaristas, etc., etc., son los que forman esa chusma que con su desafiadora gritería llena los ámbitos de uno y otro continente, llevando la intranquilidad y el dolor al seno de las honradas familias laboriosas. Allí, como aquí, el patriotismo al uso provoca manifestaciones ruidosas que llenan de rubor á todo ciudadano culto y honrado. Se abren suscripciones para la matanza, se preparan barcos que desmantelen los fuertes y arruinen las ciudades, se construyen cañones que siembren la muerte y el espanto en las almas, se confeccionan torpedos que sepulten en los abismos del Océano buques enteros llenos de carne humana, se preparan los fusiles, se afilan los machetes... y todo parece indicar que la civilización hispano-americana va á detenerse un momento para contemplar impávida todos los horrores de una guerra que los modernos aparatos de combate harán cruel y despiadada.

Son los intereses individuales en pugna los que ahora, como siempre, pretenden dirimir á

cañonazos sus disputas; ahora, como siempre, son los trabajadores los llamados á verter su sangre en defensa de intereses que no son los suyos, y ahora, como siempre, son los trabajadores los que han de forzar su labor en el campo, en el taller, en la fábrica, en la mina, para cubrir el enorme déficit de la fatal contienda.

Antes de ahora hemos enunciado nuestro criterio en este pleito bochornoso que la España exangüe, tras largos años de estéril lucha, mantiene al otro lado de los mares. Una paz honrosa, abandonando la isla en manos de sus naturales, hubiera puesto término á la serie de escaramuzas cruentas que han convertido la isla de Cuba en un vasto cementerio. Obrando así, infinidad de madres españolas no llorarían la pérdida de sus hijos; el país habría recobrado sus energías, y el peligro de una guerra con los Estados Unidos estaría conjurada. No se ha querido esto; la patriotería andante, verdadera plaga social, invocando uno y otro día toda esa gárrula monserga que se resume en el estúpido perjuicio que llaman *honor nacional*, ha colocado al país en situación tal, que es imposible prever dónde se hallará el término de esta sangrienta cruzada.

Si aún es tiempo, póngase remedio al mal, llegando hasta donde sea necesario. Toda concesión será bien recibida por el país con tal que nos separe del riesgo que corremos. Y ahora, en nombre de esas madres, que ven el espectro de la muerte blandiendo la fatal guadaña y segando las vidas de sus hijos, gritemos con todas nuestras fuerzas, rindiendo homenaje respetuoso á la Humanidad, á la civilización y al progreso:

¡¡Paz, paz!!

## Escaramuzas

Ya les tenemos compuestos... y con novia á los padres de la patria.

El último domingo se los dejó *equiparados* con las elecciones de senadores.

Las cuales se verificaron con toda felicidad.

Como las otras, las de diputados.

Y....

«Triunfaron, por supuesto,

los liberales;

Lo mismo que sucede

mande quien mande.

No maravilla.

Que siempre es del Gobierno

la mayoría.»

Hubo algunos disgustillos, entre ellos.

Los del puchero.

Luchaban en esta ciudad, los señores Camps, Arias y Lassús, ministeriales, y el Marqués de Robert por oposición.

Este último obtuvo 69 votos.

Los primeros 200 y pico, quedando, como se supone, sentados en el comedero.

Mostrábase, el señor Robert, muy quejoso de los que hoy mandan, y dicen que dijo que en eso de manejar el manubrio le aventajaban.

Pero nosotros que los conocemos á todos podemos afirmar que la diferencia es poquísima.

En aquellas, apadrinadas por el derrotado Marqués que encumbraron á ciertas nulidades, hubo de todo, coacciones, amaños, prisiones etc.

No obstante, hablaban muy ufanos de su dis-



trito los electos.

Por eso á nosotros no nos convencen los unos ni los otros.

Son monárquicos, esto es, prestidigitadores, y basta.

Tienen patente... de corso.

Hay que huir de ellos como del apestado de Otranto.

*El Norte* publica unos escritos titulados *Dios el hombre y la sociedad*.

¡Vaya una lata como está dando, nuestro colega, á sus lectores!

No parece, si no que, el autor, que es hombre de pergaminos, viva en aquellos tiempos medievales de superstición y fanatismo y esté reñido con los adelantos de nuestra época.

Y aquellos tiempos... no volverán, aunque se empeñe el escritor de marras, señor de horca y cuchillo, con su rebuscada y confusa fraseología.

Dice que *Dios sabe enviar el sol después de la tormenta, suspender la lluvia y trocársela en rocío, imponer silencio al trueno etc. etc.*

¡Demonio!

Por este camino ha descubierto el aludido autor, que Dios es el jefe de unas *oficinas divinas*, en las cuales el trabajo ha de ser continuado, y por lo tanto, debe de tener empleadillos á sus órdenes, con ó sin sueldo, según los pecados que *abajo* cometieron.

¡Música celestial!

Así deberían titularse aquellos artículos.

Con perdón... eh?

Porque todo es broma.

Incluso los artículos de referencia.

*La Lucha* dice que en Figueras han fallecido dos *ñáñigos*.

¿Dos no más?

Son muchos los infelices, calificados de *ñáñigos*, que han dejado los huesos en el castillo de S. Fernando, víctimas del clima ó del hambre.

Pero *La Lucha* se vería apurada si hubiera de certificar que efectivamente son *ñáñiga*, los sospechosos enviados por el humanitario general *concentrador*.

Sería más justo que el colega romerista pidiera al Gobierno justicia para aquellos desgraciados.

Porque, créalo, no son todos peligrosos, y como hombres se les debe amparar con las leyes que á todos nos rigen.

Y es indigno que mientras se ha indultado á otros, se deje morir en las bóvedas húmedas de una fortaleza sin preguntarles porque están privados de la libertad á ciudadanos que pueden resultar inocentes.

Ayúdenos el colega en este y otros asuntos, y recabaremos del Gobierno lo que demandan los fueros de la humanidad.

Pero no lo hará *La Lucha*, porque siendo romerista como es, y siendo los *ñáñigos* en su mayoría gente de color, seguirá las huellas de su Jefe, el cual siente por los negros un rabioso cariño: ó si no, que lo diga la mulata Rosa.

La prensa en general publica y comenta el Mensaje de Mac-Kinley.

Parece que está escrito para calmar las exaltaciones del pueblo norte-americano. Con los rebeldes y los laborantes cubanos no habla el Presidente; con nosotros tampoco lo hace directamente.

En nuestro concepto, el Mensaje significa un triunfo para los partidarios de la paz, que no son todos jingoes los ciudadanos de la República del Norte.

Habla al final del documento, del decreto del Gobierno de España referente á la suspensión de hostilidades: de esta tregua depende la paz ó la guerra.

Nosotros celebraríamos que se pactase, con los insurrectos se entiende, la anhelada paz, aún que tuviera por la base la independencia.

No creemos por eso que se menoscabara el tan cacareado honor nacional.

No lo han entendido así otras naciones; incluso Inglaterra con los Estados que hoy componen la República norte-americana, antiguas colonias suyas.

Pero los patriotas burgueses que nos ensordecen con sus gritos de ¡Viva España! opinan diferente.

Quiéren salvar el *honor nacional* abriendo un nuevo sepulcro á la juventud proletaria española.

Por eso tratan de interrumpir la corriente pacífica que prevalece en el ministerio, con esas manifestaciones bullangueras, apadrinadas por carlistas.... y por un general de raza borbónica.

¡Oh los valientes!

\*\*\*

Muy valientes, pero hace tres años que dos guerras arden en territorio español y no ha ido ni uno como voluntario, que no sea para engañarse la manga y bocamanga.

Incluso el general de salón derrotado en Gracia, que se ha ofrecido al pueblo de Madrid, pidiendo una bandera que se la negaron en el mismísimo «Centro Militar».

¡Si conocerán el paño!

*La Publicidad*, que tanto incienso ha derramado para encumbrar al *pacificador*, general Weyler, califica á Blanco de torpe.

Esto es un colmo.

Se conoce que Blanco.... no paga los anuncios.

Como Weyler.

El Gobierno ha publicado un decreto anticipando cinco días la reunión de las Cortes. En él se habla de la voluntad nacional.

¡Que sarcasmo!

¿Dónde está la voluntad nacional, en el Congreso?

Allá irá la voluntad *ne-cional*.

Es mucha *rifada* para el país, hablar de que la *voluntad* del pueblo, por medio de sus representantes, ilumine al Gobierno y lo guie por camino acertado, cuando todos recordamos como dejó expresar la *voluntad nacional* en las últimas elecciones, ese Gobierno que ahora lo solicita.

*May volía morir la vella.*

## GLORIAS NACIONALES

(PÁGINAS DE HISTORIA PÁTRIA)

12 DE ABRIL DE 1810

### Defensa de Hostalrich

Para disponer con entera libertad de las comunicaciones entre Barcelona, Gerona y Francia, era necesaria á los franceses la posesión de Hostalrich. Por tal motivo, el 7 de Noviembre de 1809, presentáronse ante esta población unos 8.000 franceses, con el propósito de apoderarse de ella. Siete veces intentaron el asalto, y otras tantas fueron rechazados corajudamente por los batallones de Ilberia y Gerona que daban la guarnición, terminando por desistir de sus propósitos, no obstante que en la última acometida consiguieron, si bien los fuegos del castillo les obligaron á evacuarla, penetrando en la villa hasta la plaza de los Bueyes, por haberse hecho dueños de la puerta de los Frailes.

El 15 de Diciembre del mismo año se presentaron nuevamente los imperiales ante los muros de Hostalrich, y al intimar la rendición, el coronel D. Julián de Estrada, gobernador de la plaza, contestóles con acento resuelto:—«Hijo Hostalrich de Gerona, debe imitar el ejemplo de su madre.»

Al recibir tan gallarda respuesta, aleccionados los franceses por lo que en el mes anterior les había sucedido, se concretaron á bloquear la

población, apretándole más el 13 de Enero del siguiente año.

El jefe de los franceses hizo construir grandes y sólidos atrincheramientos, y á favor de ellos consiguieron penetrar en la villa el 19 de Enero, y el 20 posesionarse de la iglesia, dando entonces comienzo á una titánica lucha, en que la superioridad numérica de los franceses era contrarrestada por el valor heroico de los españoles, agrandado por su decisión de perecer en la lucha antes que entregar al enemigo aquel pedazo de su patria. Las salidas se contaron por días, no desistiéndose de hacerlas tan frecuentes hasta el 20 de Febrero, día en que iniciaron los imperiales el bombardeo del castillo, que duró hasta el 12 de Abril.

Al ver el coronel Estrada la falta de alimentos, agua y municiones de que se resentía la guarnición, y por tal motivo el estado de miserias y penuria con que todos se encontraban, decidió salvar la vida á los 1.200 hombres que le quedaban, cuyo propósito afirmó el haberle anunciado el general en jefe D. Enrique O'Donell, serle imposible enviarle refuerzos que le sacaran de tan triste situación.

A las diez de la noche del mencionado día 12 abandonó con toda su gente el castillo, descendiendo á la carrera por la empinada cuesta que existía á la parte del poniente; con idéntica rapidez cruzó la huerta y el camino real, y después de haber rechazado á los puestos franceses que pretendieron cortarle el paso, llegó á las cercanías de Arbucias, donde por haberse extraviado con dos compañías y haber perdido el contacto con el resto de su gente, fué hecho prisionero.

MAESE RODRIGO.

## NOTICIAS

Los que pretendían dividir el actual mercado de la Rambla han perdido el pleito.

En la última sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento se desestimó la proposición, que á ello aspiraba.

Nosotros lo celebramos, porque, como dijimos en anteriores números, considerábamos el proyecto perjudicial á los intereses de Gerona, respetando la opinión de los que no opinan como nosotros.

Lo que convendría, sería que el Ayuntamiento estudiara la manera de construir una plaza-mercado digna de una ciudad como la nuestra, pues es una vergüenza lo que sucede así que llueven cuatro gotas.

Otras empresas de menos necesidad se han llevado á término y nunca se ha pensado en eso; y es que aquí se olvida al que trabaja y se fomentan otras cosas.

Esto ya viene de muy léjos: hace años, desde las columnas de otro semanario federal, que en aquella fecha se publicaba, combatimos rudamente la construcción del *salón* del Teatro Principal, porque creíamos, como ahora, que es de mayor utilidad para el pueblo, la edificación de una plaza cubierta.

Y no obstante, se construyó el mencionado salón de descanso, fundiéndose en él, buen puñado de pesetas, algunas arrancadas de los vendedores del mercado *fin de siglo*.

∞ Hemos oído decir, por persona perita, que son completamente inútiles los trabajos que para privar el desbordamiento del Ter se efectúan en la Dehesa, sino se arregla antes el boquete que existe frente de Sta. Eugenia, propiedad del Marqués de Camps.

Convendría no malgastar dinero y tiempo.

∞ Está señalada para el día 12 de Mayo la subasta de los puestos públicos, habiéndose modificado el pliego de condiciones que regia hasta la fecha.

Así se acordó en la última sesión.

∞ Las últimas noticias de Madrid no pue-



den ser más graves. De ellas se deduce que es inevitable la guerra con los Estados Unidos.

Se ha publicado el decreto relativo á la suscripción nacional: se había dicho que no se publicaría hasta que la situación fuese desesperada.

También se ha anticipado la reunión de las Cortes.

Ayer se publicó en la *Gaceta*, el *Decreto* convocándolas para el día 20; consta el referido decreto de un sólo artículo, y de un breve preámbulo.

En éste se dice que lo extraordinario de las circunstancias actuales y la trascendencia de las resoluciones que el Gobierno ha de proponer y adoptar, exigen que, aun cuando esté próxima la reunión de las Cortes, se adelante la fecha de la misma, con objeto de que la voluntad (!) nacional pueda guiar é iluminar á los poderes á quienes la Constitución del Estado confía la defensa del honor y de la integridad de la patria.

Un ministro, al salir del Congreso dijo: «Hicimos todo lo que era posible para evitar la guerra y confiamos en el derecho y la justicia de la causa de España.»

Pueden los patrioterros estar satisfechos: iremos á defender el *honor nacional* que no comprendemos pueda tener un pueblo que no sabe gobernar sus colonias.

Pero no olviden esos estúpidos fanfarrones, que con la guerra peligran los intereses todos de la Península, y que España no tiene dinero ni crédito, y que sin dinero no se va á ninguna parte.

✕ Nuestro Ayuntamiento se ha ofrecido al Gobierno para el caso de que se declarase la guerra con los Estados Unidos.

Suponemos que esto es pura cortesía.

✕ Ha instalado su gabinete de consulta, para enfermedades de los ojos, en la Rambla de la Libertad y calle Besadó número 2, el médico-oculista, ex-ayudante del eminente Dtor. Barraquer D. Manuel Burch.

Así nos lo participa diho señor, cuya distinción agradecemos.

✕ Mañana la compañía «Agustini» celebrará una gran función en la Plaza de Toros de esta capital, titulada, *Los Sucesos de Melilla ó sean las Trincheras de Marruecos*.

Mucho se distinguen los artistas en esta aplaudida pantomima de actualidad.

✕ En la sesión del Ayuntamiento, celebrada el miércoles próximo pasado, se leyó una instancia del *Fomento de la Industria y Comercio* pidiendo que se reduzca la duración de las ferias de S. Narciso á cuatro días y se celebren otras de igual duración por Pascua de Pentecostés.

Buena idea.

✕ La compañía dramática que actúa en el «Teatro Principal», bajo la dirección del señor Parera, ha puesto en escena «Los Plebeyos» y la comedia de D. Miguel Echegaray titulada «Inocencia», siendo los artistas aplaudidos, los cuales hacen todo lo posible á fin de complacer al público.

Para mañana está anunciada *Doña Perfecta*, del eminente Perez Galdós.

✕ *Sol y Sombra*.—El núm. 52 de este popular semanario taurino ilustrado, que vio la luz el jueves 14 de Abril, contiene el siguiente SUMARIO.

Texto.—*Crónica taurina*: Juicio crítico de las corridas inaugural y primera de abono celebradas en Madrid los días 10 y 11 del actual, por *Sentimientos*.—*Guerra y Bomba!*, por Luis Falcato.—*La fiesta nacional*, por Pedro Tejera.—*A mi chatilla*, por Antonio Alonso de G.—*Cogida y muerte de Juan Ripoll y Orozco*, por Juan Franco del Río.—*Resurrexit*, por M. Bezares y Caballero.—*Estafeta taurina*.

Grabados.—Retratos de los matadores contratados para las corridas de abono en Madrid.—Cartel de la corrida de inauguración.—Nuevo despacho de billetes en la calle de Sevilla.—Instantáneas de la corrida inaugural.—Fiesta nacional: alegría,

por Tomás Muñoz Lucena (plana doble).—Instantáneas de la corrida celebrada en Barcelona en que fué cogido y muerto el malogrado Juan Ripoll: vistas del entierro y toro que le ocasionó la muerte.

## MANIFIESTO á los federales todos de Cataluña

Correligionarios: En atención á lo gravísimo de las circunstancias porque nuestra patria atraviesa, así en su orden interior como en el exterior, y en previsión de determinadas contingencias, como consecuencia de trascendentales acontecimientos á que en estos críticos instantes parece abocado el país, estos dos comités de Barcelona estiman de imperiosa necesidad que resulten compactos y unidos todos los elementos de nuestro partido, por lo que, prescindiendo cada uno de estos dos Comités de su respectiva significación y especial tendencia, para mientras dure el presente excepcional estado de cosas, han convenido dirigir juntos su voz al pueblo, haciendo pública, por medio de este Manifiesto, la completa inteligencia entre ellos establecida para todos los efectos que reclamen del partido federal su intervención en bien de los ideales del mismo y de la salud de la patria amenazados.

De igual manera entienden estos dos Comités, que en estos instantes supremos, en estos momentos de dudas é indecisiones, ante la agonia terrible y lenta en que parece vaya á expirar nuestra patria en las postrimerías tal vez, del período restaurador, deben declarar á la faz del país, sin embages, terminantemente, cuál será su línea de conducta, si fatalmente se desencadena la tempestad que como muy cercana hace presagiar lo negro del horizonte. La brillante historia del partido federal de Barcelona así lo exige; nuestra dignidad así lo demanda.

No hemos de hablar hoy al pueblo de nuestras soluciones como partido para la gobernación del Estado. El partido federal español las tiene bien definidas; es el único que en España ha hablado claro y concretamente al país. En este punto nosotros nos limitamos á afirmar una vez más en toda su integridad el Programa de 22 de Junio de 1894.

Pero sí hemos de lanzar al país enérgico grito de alerta y protestar indignados de que tras una serie infinita de desaciertos, tras un círculo inmenso de perturbaciones, se haya conducido á la patria al borde del abismo, empujada para que caiga con el horrible estrépito de tres guerras, el estruendoso *crak* del crédito público y los alaridos de desesperación de todo un pueblo vilmente engañado.

¿Es este pueblo autor, es culpable de desgracia tanta?

Sufrido por naturaleza el ciudadano español ha venido soportando todas las contrariedades, todas las vejaciones, todas las humillaciones, todas las demasías de que le han hecho juguete inconsciente los gobiernos monárquicos. Si el Estado le ha impuesto onerosas cargas las ha sobrellevado; si los impuestos contribuyeron á aniquilar la riqueza agrícola, los satisfizo: si el comercio y la industria llegaron á un estado deplorable, no por eso dejaron de pagarse contribuciones y aranceles. En cambio los gobiernos de la Monarquía durante toda su vida lo han mantenido con el cebo de mentidas libertades, que luego, por su conveniencia, han sido los primeros en anular y aún pisotear, amparados por la más bárbara de las leyes, por la ley de la fuerza.

Durante los veinte y tres años de la nefasta administración restaurada hemos ido de mal en peor. No han de detallarse aquí cuales han sido los procedimientos seguidos por los hombres de la Monarquía. El fin de este período, ha sido de lo más desastroso moral, material y humanitariamente. Un proceso inquisitorial que no se revisa con la prontitud y energía que la justicia y

la honra proclaman, si es que llega á revisarse; un pueblo que pide pan; doscientos mil hombres, juventud, vida de España, que perecen por la mortal acción de un clima, más aun que por la de las balas; en guerra también con Filipinas, á pesar de la oficial pacificación del archipiélago, y amenazados de una guerra extranjera ó de otra guerra carlista, con su obligado séquito de desastres, como si no fuera bastante el luto y la desolación sembrados por todos los ámbitos de la península, luto y desolación compartidos con aquellas remotas regiones.

El partido federal, desprovisto de toda suerte de compromisos con el actual estado de derecho, ageno á todo contubernio y complicidad con las gentes monárquicas, irresponsable de cuantas corruptelas ha llenado la Restauración la historia patria, apenado por las bajezas por que ha pasado España gobernada por Monarquía, protesta de que no se haya concedido á su tiempo las autonomías que habrían traído consigo indudablemente la paz por todos anhelada; protesta de que se derrame solo la sangre del pobre, que vale tanto ó más que la del rico; protesta del calificativo de salvajes que nos dan otras naciones y que nuestros gobiernos toleran sin rubor; protesta de todos los defectos é inconvenientes con que tropieza la nación para ser próspera y feliz.

El partido federal siente legítimo amor patrio; no puede sentir el falso patriotismo que teje la urdimbre de nuevas desgracias; el patriotismo que solo se entusiasma con el recuerdo de glorias guerreras; el patriotismo que únicamente se desborda hablándonos de Viriato y del Cid; evocando la época de la Reconquista por sus siete siglos de guerra y deshojando la historia patria, lanzando al pueblo las hojas de Numancia, Sagunto, Zaragoza, Gerona, Bruch y tantas otras, con el relato de cuyas hazañas se alimente el ardor bélico, y se cometan nuevas calaveradas.

El partido federal lamenta la indolencia, la apatía del país, ese desaliento, esa falta de energías y de vitalidad que se patentiza en estos instantes de prueba. Por esto levanta su voz contra el desgobierno en que vivimos; por esto pide al país un supremo esfuerzo; por esto llama su atención á fin de que no se deje llevar por determinadas corrientes hácia falsos brillos; por esto hace presente al país que con la federación y la República se habrían evitado las guerras coloniales que vienen desangrando á la patria y y no nos amenazaría una guerra extranjera; por esto su libertad de acción como partido en los graves conflictos presentes se destaca ante la evidencia de que no siendo responsable de ninguno de los desaciertos que nos han conducido al presente estado de cosas, no puede hacerse nunca solidario de cualquier catástrofe en que se envuelva á la nación.

Para que el pueblo se vea en posesión de sus derechos, que le han sido usurpados; para que al caciquismo desenfadado suceda al sufragio popular; para que se lleve á la barra á todos los que medraron á expensas nuestras; para que la justicia reemplace al tormento y al martirio; para que á una administración concupiente siga un orden perfecto; para que se cumplan las leyes; para que sean una verdad patente los derechos del ciudadano; la igualdad ante la ley; la independencia de las regiones en su vida interior y la solidaridad de miras en el exterior; la libertad de conciencia, y cuantos principios forman el bello programa de nuestro honrado partido; para que España entre nuevamente en una era de paz en que se fomente el trabajo, ayudando eficazmente al desarrollo de la prosperidad pública; es que deseamos el despertar de todas las energías del pueblo español; es que esperamos la explosión de la indignación popular, que la Monarquía quisiera llevar por otros cauces.

Barcelona 12 de Abril de 1898.—POR LOS COMITÉS: *Francisco Bau Martínez, Pelegrin Alemany, Luis Massó, Salvador Fraixanet, Jaime Masa, Francisco Costa, Ramon Roig, Carlos Ventura, Miguel Pares, Francisco Zayé, Buenaventura Ricart, Eduardo Albas, Joaquín Pipó, Gaspar Torrens, Luis Pons, Antonio Robert, Francisco Corney, Lorenzo Ardíd.*

Gerona: Imprenta de Pablo Puigblanquer.



**ALFREDO RAMIRO TORRENTE**

CIRUJANO DENTISTA

Sucesor del Doctor BACH-ESTEVE

PROGRESO, 21, 1.º

**Taller de Torneria  
DE JOSÉ FONTAN**

10, Herrerías Viejas, 10

En este Establecimiento se confeccionan toda clase de artículos de tornería para muebles.

**Gran Hotel del Centro**

DE JOSÉ FITA

Ciudadanos, 4. — Gerona

Establecimiento de primer orden. Mesa redonda y restaurant. Coche de la casa á la llegada de los trenes. On parle français.

Construcción y venta de los únicos aparatos automáticos é inexplorables para la producción del Gás Acetyleno.—Depósito de Carburo de Calcio y mecheros alemanes garantidos.

FONDA Y RESTAURANT PENINSULAR

ANTIGUA DE SAN ANTONIO

Progreso, 3, Gerona

**LA UNIÓN Y FÉNIX ESPAÑOL**Compañía de Seguros  
contra incendios y sobre la vidaCapital social. . . . . 12.000.000 » pesetas.  
Primas y reservas. . . . . 44.489.006'36 »

Capital satisfecho por siniestros de incendios en el año 1896, dos millones ochocientos mil veinte pesetas treinta y dos céntimos.

AGENTE EN ESTA CAPITAL Y SU PARTIDO, D. Leandro Comas.—Santa Clara, 1.º 3.º

Representante del Estomacal Bonet.

**AMÍS UNAL  
FOTÓGRAFO**

Abeuradors 7.—Gerona.

**L'UNIÓN**

COMPAÑÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828

Reconocida en España por Real Orden

Esta Compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social. . . . .	10.000,000 Francos
Reservas. . . . .	9.365,000 »
Primas á recibir . . . . .	75.183,878 »
<i>Total de garantías.</i> . . . .	94.818,878 »
Capitales asegurados. . . . .	15,559,869,308 »
Siniestros pagados. . . . .	202.000,000 »

SUCURSAL ESPAÑOLA.—Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, E. GES.  
SUBDIRECTOR EN GERONA.—D. JOSÉ BAGUDÁ, Progreso, 18, 1.º**ZAPATERIA LA ECONÓMICA**

DE

**PEDRO LLOBERAS**

Calle de la Cort - Real, número 21.—GERONA

El dueño de este Establecimiento ponen en conocimiento del público que en su Zapatería encontrarán toda clase de calzado á precios sumamente limitados.

Servicio á la medida.—CALZADO para caballero, desde 6 pesetas arriba.

» » » » » señora, » 4 » » »

También encontrarán toda clase de CALZADO para niños y niñas á precios muy reducidos.

**SASTRERÍA**

DE

**CALLIS É HIJO**

Rambla de la Libertad, 15, Gerona

**MIGUEL BOIX**

GUARNICIONERO

Calle del Progreso, núm. 11.—Gerona.

**ANTIGUA POSADA DE JUAN BARRIS****Casa La Quima**

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO

SE SIRVE Á LA CARTA

Calle del Carmen 2 y 3, Gerona

**CAFÉ NOVEDADES**

31-RAMBLA DE LA LIBERTAD-31

Gerona

**DENTÍFRICO****ROCA, AL SALOL**

Cura la fetidez del aliento, aromatiza la boca, fortifica las encías y evita las cáries y demás enfermedades de la misma.

El más higiénico y más poderoso antiséptico de la boca.

De venta, en casa de su autor, Farmacia del Doctor **ROCA** sucesor de **Ametller**.

Cort-Real, 4, Gerona.

**Fábrica de Cerveza**

DE LUIS MORITZ

**ERNESTO PÉTRY**

S. E. C. SUCESOR

CALLE CASANOVA, 2

**BARCELONA**

Medalla de oro.—Barcelona 1888

Medalla de plata.—Paris 1889.

Medalla de oro.—Londres 1897.

Pídase en todos los Cafés y Cervecerías.

**PERFUMERIA  
GUANTES - NOVEDADES**

Inmenso surtido de toda clase de adornos para Vestidos de Señora.—Cuellos, puños.—Corbatas.—Boquillas.—Calcetines.—Medias.—Lanas.—Nubes, etc., etc.

**FEDERICO MAREMA**

6, ABEURADORS, 6.—GERONA

**Água ferruginosa**

CARBÓNICA

DE LA FONT DE 'N LLIURE

Se expende en botellas á 15 céntimos una y se admiten encargos para servirla á domicilio en la Rambla de la Libertad, núm. 7, tienda y Escala de 'n Mora, núm. 10, tienda, (Torre de Lesna.)

ABONOS para 12 botellas, 1'50 pesetas.

MEDIO ABONO, 0'80 pesetas.

Nota.—Desconfiar de los que digan que también expiden dicha agua.

**Pomada Miranda**

Cura radicalmente las Almorranas (Morenas)

**Vino aromático Miranda**

Cura el dolor de muelas

Miles de testigos pueden acreditar la eficacia de estos medicamentos

Precio de la Pomada 5 pesetas bote: mandando 6 pesetas en sellos ó en otra forma, se remite por correo.

Precio del frasco: 1'50 pesetas, 2 remitiéndose DEPOSITOS.—Federico Dispés, Droguería *Carlange* (Provincia de Gerona)